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Alle 19 il Papa si trasferisce in auto dall’Arcivescovado di Köln alla spianata di Marienfeld per la Veglia di
preghiera con i giovani sul tema della XX Giornata Mondiale della Gioventù: "Siamo venuti per adorarlo" (Mt
2,2). Partecipano alla Veglia anche i Vescovi tedeschi, i Vescovi ospiti, i Cardinali e Vescovi del Seguito papale
e oltre 9.000 sacerdoti.

All’arrivo ai piedi della collina di Marienfeld, il Santo Padre incontra gli oltre 800 Cardinali e Vescovi presenti al
raduno. Quindi, dopo un giro sulla vettura panoramica tra i Giovani nella spianata di Marienfeld, si reca al palco
per la Celebrazione dove venera la Croce della GMG e benedice una campana che porterà il nome di Giovanni
Paolo II.

Nel corso della Liturgia della Parola, dopo la testimonianza di alcuni giovani, Benedetto XVI pronuncia l’Omelia.
La Veglia continua poi con la Venerazione dell’Icona della Madonna della GMG, la Celebrazione della Luce e la
Processione Eucaristica, seguita dall’Adorazione.



Di seguito riportiamo il testo dell’omelia che il Papa rivolge ai giovani durante la Veglia:

 OMELIA DEL SANTO PADRE

Liebe Jugendliche!

Auf unserem Pilgerweg mit den geheimnisvollen Weisen aus dem Orient sind wir jetzt an der Stelle angelangt,
die uns Matthäus in seinem Evangelium so beschreibt: „Und sie gingen in das Haus (über dem der Stern
stehengeblieben war) und sahen das Kind und Maria, seine Mutter; da fielen sie nieder und beteten es an" (Mt
2, 11). Der äußere Weg dieser Männer war zu Ende. Sie waren an ihrem Ziel. Aber an dieser Stelle beginnt für
sie ein neuer Weg, eine innere Pilgerschaft, die ihr ganzes Leben ändert. Denn sie hatten sich diesen
neugeborenen König gewiß anders vorgestellt. Sie hatten ja in Jerusalem Halt gemacht und beim dortigen König
nach dem verheißenen Königskind gefragt. Sie wußten, daß die Welt in Unordnung war, und deswegen war ihr
Herz unruhig geblieben. Sie waren gewiß, daß es Gott gebe, einen gerechten und gütigen Gott. Und sie hatten
wohl auch von den großen Prophezeiungen gehört, in denen die Propheten Israels einen König vorhersagten,
der im innersten Einklang mit Gott stehen und von ihm her die Welt in Ordnung bringen würde. Diesen König
waren sie suchen gegangen: Sie waren im tiefsten auf der Suche nach dem Recht, nach der Gerechtigkeit, die
von Gott kommen mußte und wollten diesem König zu Diensten sein, sich ihm zu Füßen werfen und so selbst
der Erneuerung der Welt dienen. Sie gehörten zu denen, die „Hunger und Durst haben nach der Gerechtigkeit"
(Mt 5, 6). Diesem Hunger und Durst waren sie mit ihrer Pilgerschaft gefolgt – sie waren Pilger zur Gerechtigkeit,
die sie von Gott erwarteten und in deren Dienst sie selber treten wollten.

Auch wenn die anderen Menschen, die zu Hause Gebliebenen, sie für Phantasten und Träumer halten mochten
– sie waren durchaus Realisten und wußten, daß zur Änderung der Welt Macht gehört. Deshalb konnten sie das
Kind der Verheißung zunächst nur im Königspalast suchen. Aber nun beugen sie sich vor einem Kind armer
Leute, und sehr bald erfuhren sie, daß Herodes – der König, den sie aufgesucht hatten – mit seiner Macht ihm
nachstellen würde und daß der Familie nur die Flucht und das Exil verblieben. Der neue König, den sie
anbeteten, war ganz anders, als sie erwartet hatten. So mußten sie lernen, daß Gott anders ist, als wir ihn
gewöhnlich uns vorstellen. Nun begann ihre innere Wanderung. Sie begann in dem Augenblick, in dem sie sich
vor diesem Kind niederwarfen und es als den verheißenen König anerkannten. Aber diese freudigen Gesten
mußten sie erst innerlich einholen.

They had to change their ideas about power, about God and about man, and in so doing, they also had to
change themselves. Now they were able to see that God’s power is not like that of the powerful of this world.
God’s ways are not as we imagine them or as we might wish to them to be. God does not enter into competition
with earthly powers in this world. He does not marshal his divisions alongside other divisions. God did not send
twelve legions of angels to assist Jesus in the Garden of Olives (cf. Mt 26:53). He contrasts the noisy and
ostentatious power of this world with the defenceless power of love, which succumbs to death on the Cross, and
dies ever anew throughout history; yet it is this same love which constitutes the new divine intervention that
opposes injustice and ushers in the Kingdom of God. God is different – this is what they now come to realize.
And it means that they themselves must now become different, they must learn God’s ways.

They had come to place themselves at the service of this King, to model their own kingship on his. That was the
meaning of their act of homage, their adoration. Included in this were their gifts – gold, frankincense and myrrh –
gifts offered to a King held to be divine. Adoration has a content and it involves giving. Through this act of
adoration, these men from the East wished to recognize the child as their King and to place their own power and
potential at his disposal, and in this they were certainly on the right path. By serving and following him, they
wanted, together with him, to serve the cause of good and the cause of justice in the world. In this they were
right. Now, though, they have to learn that this cannot be achieved simply through issuing commands from a
throne on high. Now they have to learn to give themselves – no lesser gift would be sufficient for this King. Now
they have to learn that their lives must be conformed to this divine way of exercising power, to God’s own way of
being. They must become men of truth, of justice, of goodness, of forgiveness, of mercy. They will no longer ask:
How can this serve me? Instead they will have to ask: How can I serve God’s presence in the world? They must
learn to lose their life and in this way to find it. Having left Jerusalem behind, they must not deviate from the path
marked out by the true King, as they follow Jesus.
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Chers amis, nous nous demandons ce que tout cela signifie pour nous. Car ce que nous venons de dire sur la
nature différente de Dieu, qui doit orienter notre vie, sonne bien, mais reste plutôt indéfini et vague. C'est
pourquoi Dieu nous a donné des exemples. Les Mages venant d'Orient sont seulement les premiers d'un long
cortège d'hommes et de femmes qui, dans leur vie, ont constamment cherché du regard l'étoile de Dieu, qui ont
cherché le Dieu qui est proche de nous, les êtres humains, et qui nous indique la route. C'est le grand cortège
des saints – connus ou inconnus –, par lesquels le Seigneur, tout au long de l'histoire, a ouvert devant nous
l'Évangile et en a fait défiler les pages; c'est la même chose qu'il est en train de faire maintenant. Dans leur vie,
comme dans un grand livre illustré, se dévoile la richesse de l'Évangile. Ils sont le sillon lumineux de Dieu, que
Lui-même, au long de l'histoire, a tracé et trace encore. Mon vénéré Prédécesseur, le Pape Jean-Paul II, qui est
avec nous en ce moment, a béatifié et canonisé une grande foule de personnes, de périodes lointaines et
récentes. Par ces figures, il a voulu nous montrer comment il faut faire pour être chrétien; comment il faut faire
pour mener sa vie de manière juste – pour vivre selon le mode de Dieu. Les bienheureux et les saints ont été
des personnes qui n'ont pas cherché obstinément leur propre bonheur, mais qui ont simplement voulu se
donner, parce qu'ils ont été touchés par la lumière du Christ. Ils nous montrent ainsi la route pour devenir
heureux, ils nous montrent comment on réussit à être des personnes vraiment humaines. Dans les vicissitudes
de l'histoire, ce sont eux qui ont été les véritables réformateurs qui, bien souvent, ont fait sortir l'histoire des
vallées obscures dans lesquelles elle court toujours le risque de s'enfoncer à nouveau; ils l'ont illuminée chaque
fois que cela était nécessaire, pour donner la possibilité d'accepter – parfois dans la douleur – la parole
prononcée par Dieu au terme de l'œuvre de la création: «Cela est bon». Il suffit de penser à des figures comme
saint Benoît, saint François d'Assise, sainte Thérèse d'Avila, saint Ignace de Loyola, saint Charles Borromée,
aux fondateurs des Ordres religieux du dix-neuvième siècle, qui ont animé et orienté le mouvement social, ou
aux saints de notre temps – Maximilien Kolbe, Édith Stein, Mère Teresa, Padre Pio. En contemplant ces figures,
nous apprenons ce que signifie «adorer», et ce que veut dire vivre selon la mesure de l'Enfant de Bethléem,
selon la mesure de Jésus Christ et de Dieu lui-même.

Los santos, hemos dicho, son los verdaderos reformadores. Ahora quisiera expresarlo de manera más radical
aún: sólo de los santos, sólo de Dios, proviene la verdadera revolución, el cambio decisivo del mundo. En el
siglo pasado hemos vivido revoluciones cuyo programa común fue no esperar nada de Dios, sino tomar
totalmente en las propias manos la causa del mundo para transformar sus condiciones. Y hemos visto que, de
este modo, un punto de vista humano y parcial se tomó como criterio absoluto de orientación. La absolutización
de lo que no es absoluto, sino relativo, se llama totalitarismo. No libera al hombre, sino que le priva de su
dignidad y lo esclaviza. No son las ideologías las que salvan el mundo, sino sólo dirigir la mirada al Dios
viviente, que es nuestro creador, el garante de nuestra libertad, el garante de lo que es realmente bueno y
auténtico. La revolución verdadera consiste únicamente en mirar a Dios, que es la medida de lo que es justo y,
al mismo tiempo, es el amor eterno. Y, ¿qué puede salvarnos, si no es el amor?

Queridos amigos, permitidme que añada sólo dos breves ideas. Muchos hablan de Dios; en el nombre de Dios
se predica también el odio y se practica la violencia. Por tanto, es importante descubrir el verdadero rostro de
Dios. Los Magos de Oriente lo encontraron cuando se postraron ante el niño de Belén.«Quien me ha visto a mí,
ha visto al Padre», dijo Jesús a Felipe (Jn 14,9). En Jesucristo, que por nosotros permitió que su corazón fuera
traspasado, en Él se ha manifestado el verdadero rostro de Dios. Lo seguiremos junto con la muchedumbre de
los que nos han precedido. Entonces iremos por el camino justo.

Questo significa che non ci costruiamo un Dio privato, non ci costruiamo un Gesù privato, ma che crediamo e ci
prostriamo davanti a quel Gesù che ci viene mostrato dalle Sacre Scritture e che nella grande processione dei
fedeli chiamata Chiesa si rivela vivente, sempre con noi e al tempo stesso sempre davanti a noi. Si può criticare
molto la Chiesa. Noi lo sappiamo, e il Signore stesso ce l’ha detto: essa è una rete con dei pesci buoni e dei
pesci cattivi, un campo con il grano e la zizzania. Papa Giovanni Paolo II, che nei tanti beati e santi ci ha
mostrato il volto vero della Chiesa, ha anche chiesto perdono per ciò che nel corso della storia, a motivo
dell’agire e del parlare di uomini di Chiesa, è avvenuto di male. In tal modo fa vedere anche a noi la nostra vera
immagine e ci esorta ad entrare con tutti i nostri difetti e debolezze nella processione dei santi, che con i Magi
dell’Oriente ha preso il suo inizio. In fondo, è consolante il fatto che esista la zizzania nella Chiesa. Così, con
tutti i nostri difetti possiamo tuttavia sperare di trovarci ancora nella sequela di Gesù, che ha chiamato proprio i
peccatori. La Chiesa è come una famiglia umana, ma è anche allo stesso tempo la grande famiglia di Dio,
mediante la quale Egli forma uno spazio di comunione e di unità attraverso tutti i continenti, le culture e le
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nazioni. Perciò siamo lieti di appartenere a questa grande famiglia che vediamo qui; siamo lieti di avere fratelli e
amici in tutto il mondo. Lo sperimentiamo proprio qui a Colonia quanto sia bello appartenere ad una famiglia
vasta come il mondo, che comprende il cielo e la terra, il passato, il presente e il futuro e tutte le parti della terra.
In questa grande comitiva di pellegrini camminiamo insieme con Cristo, camminiamo con la stella che illumina la
storia.

„Sie gingen in das Haus und sahen das Kind und Maria, seine Mutter; da fielen sie nieder und beteten es an" (Mt
2, 11). Liebe Freunde – das ist nicht eine weit entfernte, lang vergangene Geschichte. Das ist Gegenwart. Hier
in der heiligen Hostie ist ER vor uns und unter uns. Wie damals verhüllt er sich geheimnisvoll in heiligem
Schweigen, und wie damals offenbart er gerade so Gottes wahres Gesicht. Er ist für uns Weizenkorn geworden,
das in die Erde fällt und stirbt und Frucht bringt bis zum Ende der Zeiten (vgl. Joh 12, 24). Er ist da wie damals
in Bethlehem. Er lädt uns ein zu der inneren Wanderschaft, die Anbetung heißt. Machen wir uns jetzt auf diesen
inneren Weg und bitten wir ihn, daß er uns führe. Amen.

[00986-XX.03] [Testo originale: Plurilingue]

 TRADUZIONE IN LINGUA TEDESCA

Liebe Jugendliche!

Auf unserem Pilgerweg mit den geheimnisvollen Weisen aus dem Orient sind wir jetzt an der Stelle angelangt,
die uns Matthäus in seinem Evangelium so beschreibt: „Und sie gingen in das Haus (über dem der Stern
stehengeblieben war) und sahen das Kind und Maria, seine Mutter; da fielen sie nieder und beteten es an" (Mt
2, 11). Der äußere Weg dieser Männer war zu Ende. Sie waren an ihrem Ziel. Aber an dieser Stelle beginnt für
sie ein neuer Weg, eine innere Pilgerschaft, die ihr ganzes Leben ändert. Denn sie hatten sich diesen
neugeborenen König gewiß anders vorgestellt. Sie hatten ja in Jerusalem Halt gemacht und beim dortigen König
nach dem verheißenen Königskind gefragt. Sie wußten, daß die Welt in Unordnung war, und deswegen war ihr
Herz unruhig geblieben. Sie waren gewiß, daß es Gott gebe, einen gerechten und gütigen Gott. Und sie hatten
wohl auch von den großen Prophezeiungen gehört, in denen die Propheten Israels einen König vorhersagten,
der im innersten Einklang mit Gott stehen und von ihm her die Welt in Ordnung bringen würde. Diesen König
waren sie suchen gegangen: Sie waren im tiefsten auf der Suche nach dem Recht, nach der Gerechtigkeit, die
von Gott kommen mußte und wollten diesem König zu Diensten sein, sich ihm zu Füßen werfen und so selbst
der Erneuerung der Welt dienen. Sie gehörten zu denen, die „Hunger und Durst haben nach der Gerechtigkeit"
(Mt 5, 6). Diesem Hunger und Durst waren sie mit ihrer Pilgerschaft gefolgt – sie waren Pilger zur Gerechtigkeit,
die sie von Gott erwarteten und in deren Dienst sie selber treten wollten.

Auch wenn die anderen Menschen, die zu Hause Gebliebenen, sie für Phantasten und Träumer halten mochten
– sie waren durchaus Realisten und wußten, daß zur Änderung der Welt Macht gehört. Deshalb konnten sie das
Kind der Verheißung zunächst nur im Königspalast suchen. Aber nun beugen sie sich vor einem Kind armer
Leute, und sehr bald erfuhren sie, daß Herodes – der König, den sie aufgesucht hatten – mit seiner Macht ihm
nachstellen würde und daß der Familie nur die Flucht und das Exil verblieben. Der neue König, den sie
anbeteten, war ganz anders, als sie erwartet hatten. So mußten sie lernen, daß Gott anders ist, als wir ihn
gewöhnlich uns vorstellen. Nun begann ihre innere Wanderung. Sie begann in dem Augenblick, in dem sie sich
vor diesem Kind niederwarfen und es als den verheißenen König anerkannten. Aber diese freudigen Gesten
mußten sie erst innerlich einholen.

Sie mußten ihren Begriff von Macht, von Gott und vom Menschen ändern und darin sich selbst ändern. Sie
sahen nun: Die Macht Gottes ist anders als die Macht der Mächtigen der Welt. Die Art, wie Gott wirkt, ist anders
als wir es uns ausdenken und ihm gerne vorschreiben möchten. Gott tritt in dieser Welt nicht in Konkurrenz zu
den weltlichen Formen der Macht. Er stellt nicht seine Divisionen anderen Divisionen gegenüber. Er schickt
Jesus auf dem Ölberg nicht 12 Legionen Engel zu Hilfe (vgl. Mt 26, 53). Er stellt der lauten, auftrumpfenden
Macht dieser Welt die wehrlose Macht der Liebe gegenüber, die am Kreuz – und dann in der Geschichte immer
wieder – unterliegt und doch das Neue, das Göttliche ist, das nun dem Unrecht entgegentritt und Gottes Reich
heraufführt. Gott ist anders – das erkennen sie nun. Und das bedeutet, daß sie nun selbst anders werden,
Gottes Art erlernen müssen.
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Sie waren gekommen, sich in den Dienst dieses Königs zu stellen, ihr Königtum nach dem Seinen auszurichten.
Das war der Sinn ihrer Huldigungsgebärde, ihrer Anbetung. Zu ihr gehörten auch die Geschenke – Gold,
Weihrauch, Myrrhe – Gaben, die man einem für göttlich angesehenen König spendete. Anbetung hat einen
Inhalt, und zu ihr gehört auch eine Gabe. Die Männer aus dem Orient waren durchaus auf der richtigen Spur, als
sie mit der Gebärde der Anbetung dieses Kind als ihren König anerkennen wollten, in dessen Dienst sie ihre
Macht und ihre Möglichkeiten zu stellen gedachten. Sie wollten durch den Dienst für ihn und die Gefolgschaft mit
ihm der Sache der Gerechtigkeit, des Guten in der Welt dienen. Und da hatten sie recht. Aber nun lernen sie,
daß das nicht einfach durch Befehle und von Thronen herunter geschehen konnte. Nun lernen sie, daß sie sich
selber geben müssen – kein geringeres Geschenk verlangt dieser König. Nun lernen sie, daß ihr Leben von der
Weise geprägt sein muß, wie Gott Macht ausübt und wie Gott selber ist: Sie müssen Menschen der Wahrheit,
des Rechts, der Güte, des Verzeihens, der Barmherzigkeit werden. Sie werden nicht mehr fragen: Was bringt
das für mich, sondern sie müssen nun fragen: Womit diene ich der Gegenwart Gottes in der Welt. Sie müssen
lernen, sich zu verlieren und gerade so sich zu finden. Indem sie weggehen von Bethlehem, müssen sie auf der
Spur des wahren Königs bleiben, in der Nachfolge Jesu.

Liebe Freunde, fragen wir uns, was das alles für uns bedeutet. Denn was wir eben über die andere Art Gottes
gesagt haben, die unsere Lebensart bestimmen soll, klingt uns schön, aber es bleibt doch blaß und unbestimmt.
Deswegen hat Gott uns Beispiele geschenkt. Die Weisen aus dem Morgenland sind nur die ersten einer langen
Prozession von Menschen, die nach dem Stern Gottes mit ihrem Leben Ausschau gehalten, den Gott gesucht
haben, der uns Menschen nahe ist und uns den Weg zeigt. Es ist die große Schar der Heiligen, der bekannten
und der unbekannten, in denen der Herr das Evangelium die Geschichte hindurch aufgeblättert hat und
aufblättert. In ihrem Leben kommt wie in einem großen Bilderbogen der Reichtum des Evangeliums zum
Vorschein. Sie sind die Lichtspur Gottes, die er selbst durch die Geschichte gezogen hat und zieht. Gott –
einziger Garant des wirklich Guten und Wahren Mein verehrter Vorgänger Papst Johannes Paul II. hat eine
große Schar von Menschen vergangener und naher Zeiten selig- und heiliggesprochen. Er wollte uns in diesen
Gestalten zeigen, wie es geht, ein Christ zu sein; wie es geht, das Leben recht zu machen – nach der Weise
Gottes zu leben. Die Seligen und Heiligen waren Menschen, die nicht verzweifelt nach ihrem eigenen Glück
Ausschau hielten, sondern einfach sich geben wollten, weil sie vom Licht Jesu Christi getroffen waren. Und so
zeigen sie uns den Weg, wie man glücklich wird, wie man das macht, ein Mensch zu sein. Im Auf und Ab der
Geschichte waren sie die wirklichen Erneuerer, die immer wieder die Geschichte aus den dunklen Tälern
herausgeholt haben, in denen sie immer neu zu versinken droht und immer wieder so viel Licht in sie brachten,
daß man dem Wort Gottes, wenn vielleicht auch unter Schmerzen, zustimmen kann, der am Ende des
Schöpfungswerkes gesagt hatte: Es ist gut. Denken wir nur an Gestalten wie Sankt Benedikt, wie Franz von
Assisi, wie Teresa von Avila, Ignatius von Loyola, Karl Borromäus, an die Ordensgründer des 19. Jahrhunderts,
die der Sozialen Bewegung ihr Herz gegeben haben oder an Heilige unserer Zeit – Maximilian Kolbe, Edith
Stein, Mutter Teresa, Pater Pio. Wenn wir diese Gestalten ansehen, dann lernen wir, was „anbeten" heißt und
was es heißt, nach den Maßstäben des Kindes von Bethlehem, den Maßstäben Jesu Christi und Gottes selbst
zu leben.

Die Heiligen sind die wahren Reformer, hatten wir gesagt. Ich möchte es nun noch radikaler ausdrücken: Nur
von den Heiligen, nur von Gott her kommt die wirkliche Revolution, die grundlegende Änderung der Welt. Wir
haben im abgelaufenen Jahrhundert die Revolutionen erlebt, deren gemeinsames Programm es war, nicht mehr
auf Gott zu warten, sondern die Sache der Verfassung der Welt ganz selbst in die Hände zu nehmen. Und wir
haben gesehen, daß damit immer ein menschlicher, ein parteilicher Standpunkt zum absoluten Maßstab
genommen wurde. Das Absolutsetzen dessen, was nicht absolut, sondern relativ ist, heißt Totalitarismus. Es
macht den Menschen nicht frei, sondern entehrt ihn und versklavt ihn. Nicht die Ideologien retten die Welt,
sondern allein die Hinwendung zum lebendigen Gott, der unser Schöpfer, der Garant unserer Freiheit, der
Garant des wirklich Guten und Wahren ist. Die wirkliche Revolution besteht allein in der radikalen Hinwendung
zu Gott, der das Maß des Gerechten und zugleich die ewige Liebe ist. Und was könnte uns denn retten wenn
nicht die Liebe?

Liebe Freunde! Laßt mich nur noch zwei kurze Gedanken anfügen. Von Gott reden viele; im Namen Gottes wird
auch Haß gepredigt und Gewalt ausgeübt. Deswegen kommt es darauf an, das wahre Antlitz Gottes zu finden.
Die Weisen aus dem Orient haben es gefunden, als sie sich vor dem Kind in Bethlehem beugten. „Wer mich
sieht, sieht den Vater", hat Jesus zu Philippus gesagt (Joh 14, 9). In Jesus Christus, der sich für uns das Herz
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hat durchbohren lassen, ist uns das wahre Gesicht Gottes erschienen. Ihm folgen wir mit der großen Schar
derer, die uns da vorangegangen sind. Dann gehen wir recht.

Das bedeutet, daß wir uns nicht einen privaten Gott und nicht einen privaten Jesus zurechtmachen, sondern
dem Jesus glauben, vor dem Jesus uns beugen, den uns die Heiligen Schriften zeigen und der sich in der
großen Prozession der Gläubigen, die wir Kirche nennen, als lebendig, als immer gleichzeitig mit uns und
zugleich immer uns voraus zeigt. An der Kirche kann man sehr viel Kritik üben. Wir wissen es, und der Herr hat
es uns gesagt: Sie ist ein Netz mit guten und schlechten Fischen, ein Acker mit Weizen und Unkraut. Papst
Johannes Paul II., der uns in den vielen Seligen und Heiligen das wahre Gesicht der Kirche gezeigt hat, hat
auch um Verzeihung gebeten für das, was durch das Handeln und Reden von Menschen der Kirche an Bösem
in der Geschichte geschehen ist. So hält er auch uns selber den Spiegel vor und ruft uns auf, mit all unseren
Fehlern und Schwächen in die Prozession der Heiligen einzutreten, die mit den Weisen aus dem Orient
begonnen hat. Im Grund ist es doch tröstlich, daß es Unkraut in der Kirche gibt: In all unseren Fehlern dürfen wir
hoffen, doch noch in der Nachfolge Jesu zu sein, der gerade die Sünder berufen hat. Die Kirche ist wie eine
menschliche Familie, und sie ist doch zugleich die große Familie Gottes, durch die er einen Raum der
Gemeinschaft und der Einheit quer durch die Kontinente, durch die Kulturen und Nationen legt. Deswegen
freuen wir uns, daß wir zu dieser großen Familie gehören; daß wir Geschwister und Freunde haben in aller Welt.
Wir erleben es hier in Köln, wie schön es ist, einer weltweiten Familie anzugehören, die Himmel und Erde,
Vergangenheit, Gegenwart und Zukunft und alle Teile der Erde umspannt. In dieser großen Weggemeinschaft
gehen wir mit Christus, gehen wir mit dem Stern, der die Geschichte erleuchtet.

„Sie gingen in das Haus und sahen das Kind und Maria, seine Mutter; da fielen sie nieder und beteten es an" (Mt
2, 11). Liebe Freunde – das ist nicht eine weit entfernte, lang vergangene Geschichte. Das ist Gegenwart. Hier
in der heiligen Hostie ist ER vor uns und unter uns. Wie damals verhüllt er sich geheimnisvoll in heiligem
Schweigen, und wie damals offenbart er gerade so Gottes wahres Gesicht. Er ist für uns Weizenkorn geworden,
das in die Erde fällt und stirbt und Frucht bringt bis zum Ende der Zeiten (vgl. Joh 12, 24). Er ist da wie damals
in Bethlehem. Er lädt uns ein zu der inneren Wanderschaft, die Anbetung heißt. Machen wir uns jetzt auf diesen
inneren Weg und bitten wir ihn, daß er uns führe. Amen.

[00986-05.02] [Originalsprache: Mehrsprachig]

 TRADUZIONE IN LINGUA ITALIANA

Cari giovani!

Nel nostro pellegrinaggio con i misteriosi Magi dell’Oriente siamo giunti a quel momento che san Matteo nel suo
Vangelo ci descrive così: "Entrati nella casa (sulla quale la stella si era fermata), videro il bambino con Maria sua
madre, e prostratisi lo adorarono" (Mt 2,11). Il cammino esteriore di quegli uomini era finito. Erano giunti alla
meta. Ma a questo punto per loro comincia un nuovo cammino, un pellegrinaggio interiore che cambia tutta la
loro vita. Poiché sicuramente avevano immaginato questo Re neonato in modo diverso. Si erano appunto
fermati a Gerusalemme per raccogliere presso il Re locale notizie sul promesso Re che era nato. Sapevano che
il mondo era in disordine, e per questo il loro cuore era inquieto. Erano certi che Dio esisteva e che era un Dio
giusto e benigno. E forse avevano anche sentito parlare delle grandi profezie in cui i profeti d’Israele
annunciavano un Re che sarebbe stato in intima armonia con Dio, e che a nome e per conto di Lui avrebbe
ristabilito il mondo nel suo ordine. Per cercare questo Re si erano messi in cammino: dal profondo del loro
intimo erano alla ricerca del diritto, della giustizia che doveva venire da Dio, e volevano servire quel Re,
prostrarsi ai suoi piedi e così servire essi stessi al rinnovamento del mondo. Appartenevano a quel genere di
persone "che hanno fame e sete della giustizia" (Mt 5,6). Questa fame e questa sete avevano seguito nel loro
pellegrinaggio – si erano fatti pellegrini in cerca della giustizia che aspettavano da Dio, per potersi mettere al
servizio di essa.

Anche se gli altri uomini, quelli rimasti a casa, li ritenevano forse utopisti e sognatori – essi invece erano persone
con i piedi sulla terra, e sapevano che per cambiare il mondo bisogna disporre del potere. Per questo non
potevano cercare il bambino della promessa se non nel palazzo del Re. Ora però s’inchinano davanti a un
bimbo di povera gente, e ben presto vengono a sapere che Erode – quel Re dal quale si erano recati – con il suo
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potere intendeva insidiarlo, così che alla famiglia non sarebbe restata che la fuga e l’esilio. Il nuovo Re, davanti
al quale si erano prostrati in adorazione, si differenziava molto dalla loro attesa. Così dovevano imparare che
Dio è diverso da come noi di solito lo immaginiamo. Qui cominciò il loro cammino interiore. Cominciò nello
stesso momento in cui si prostrarono davanti a questo bambino e lo riconobbero come il Re promesso. Ma
questi gesti gioiosi essi dovevano ancora raggiungerli interiormente.

Dovevano cambiare la loro idea sul potere, su Dio e sull’uomo e, facendo questo, dovevano anche cambiare se
stessi. Ora vedevano: il potere di Dio è diverso dal potere dei potenti del mondo. Il modo di agire di Dio è diverso
da come noi lo immaginiamo e da come vorremmo imporlo anche a Lui. Dio in questo mondo non entra in
concorrenza con le forme terrene del potere. Non contrappone le sue divisioni ad altre divisioni. A Gesù,
nell’Orto degli ulivi, Dio non manda dodici legioni di angeli per aiutarlo (cfr Mt 26,53). Egli contrappone al potere
rumoroso e prepotente di questo mondo il potere inerme dell’amore, che sulla Croce – e poi sempre di nuovo nel
corso della storia – soccombe, e tuttavia costituisce la cosa nuova, divina che poi si oppone all’ingiustizia e
instaura il Regno di Dio. Dio è diverso – è questo che ora riconoscono. E ciò significa che ora essi stessi devono
diventare diversi, devono imparare lo stile di Dio.

Erano venuti per mettersi a servizio di questo Re, per modellare la loro regalità sulla sua. Era questo il
significato del loro gesto di ossequio, della loro adorazione. Di essa facevano parte anche i regali – oro, incenso
e mirra – doni che si offrivano a un Re ritenuto divino. L’adorazione ha un contenuto e comporta anche un dono.
Volendo con il gesto dell’adorazione riconoscere questo bambino come il loro Re al cui servizio intendevano
mettere il proprio potere e le proprie possibilità, gli uomini provenienti dall’Oriente seguivano senz’altro la traccia
giusta. Servendo e seguendo Lui, volevano insieme con Lui servire la causa della giustizia e del bene nel
mondo. E in questo avevano ragione. Ora però imparano che ciò non può essere realizzato semplicemente per
mezzo di comandi e dall’alto di un trono. Ora imparano che devono donare se stessi – un dono minore di questo
non basta per questo Re. Ora imparano che la loro vita deve conformarsi a questo modo divino di esercitare il
potere, a questo modo d’essere di Dio stesso. Devono diventare uomini della verità, del diritto, della bontà, del
perdono, della misericordia. Non domanderanno più: Questo a che cosa mi serve? Dovranno invece
domandare: Con che cosa servo io la presenza di Dio nel mondo? Devono imparare a perdere se stessi e
proprio così a trovare se stessi. Andando via da Gerusalemme, devono rimanere sulle orme del vero Re, al
seguito di Gesù.

Cari amici, ci domandiamo che cosa tutto questo significhi per noi. Poiché quello che abbiamo appena detto
sulla natura diversa di Dio, che deve orientare la nostra vita, suona bello, ma resta piuttosto sfumato e vago. Per
questo Dio ci ha donato degli esempi. I Magi provenienti dall’Oriente sono soltanto i primi di una lunga
processione di uomini e donne che nella loro vita hanno costantemente cercato con lo sguardo la stella di Dio,
che hanno cercato quel Dio che a noi, esseri umani, è vicino e ci indica la strada. È la grande schiera dei santi –
noti o sconosciuti – mediante i quali il Signore, lungo la storia, ha aperto davanti a noi il Vangelo e ne ha
sfogliato le pagine; questo, Egli sta facendo tuttora. Nelle loro vite, come in un grande libro illustrato, si svela la
ricchezza del Vangelo. Essi sono la scia luminosa di Dio che Egli stesso lungo la storia ha tracciato e traccia
ancora. Il mio venerato predecessore Papa Giovanni Paolo II, che è con noi in questo momento, ha beatificato e
canonizzato una grande schiera di persone di epoche lontane e vicine. In queste figure ha voluto dimostrarci
come si fa ad essere cristiani; come si fa a svolgere la propria vita in modo giusto – a vivere secondo il modo di
Dio. I beati e i santi sono stati persone che non hanno cercato ostinatamente la propria felicità, ma
semplicemente hanno voluto donarsi, perché sono state raggiunte dalla luce di Cristo. Essi ci indicano così la
strada per diventare felici, ci mostrano come si riesce ad essere persone veramente umane. Nelle vicende della
storia sono stati essi i veri riformatori che tante volte l’hanno risollevata dalle valli oscure nelle quali è sempre
nuovamente in pericolo di sprofondare; essi l’hanno sempre nuovamente illuminata quanto era necessario per
dare la possibilità di accettare – magari nel dolore – la parola pronunciata da Dio al termine dell’opera della
creazione: "È cosa buona". Basta pensare a figure come San Benedetto, San Francesco d’Assisi, Santa Teresa
d’Avila, Sant’Ignazio di Loyola, San Carlo Borromeo, ai fondatori degli Ordini religiosi dell’Ottocento che hanno
animato e orientato il movimento sociale, o ai santi del nostro tempo – Massimiliano Kolbe, Edith Stein, Madre
Teresa, Padre Pio. Contemplando queste figure impariamo che cosa significa "adorare", e che cosa vuol dire
vivere secondo la misura del bambino di Betlemme, secondo la misura di Gesù Cristo e di Dio stesso.

I santi, abbiamo detto, sono i veri riformatori. Ora vorrei esprimerlo in modo ancora più radicale: Solo dai santi,
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solo da Dio viene la vera rivoluzione, il cambiamento decisivo del mondo. Nel secolo appena passato abbiamo
vissuto le rivoluzioni, il cui programma comune era di non attendere più l’intervento di Dio, ma di prendere
totalmente nelle proprie mani il destino del mondo. E abbiamo visto che, con ciò, sempre un punto di vista
umano e parziale veniva preso come misura assoluta d’orientamento. L’assolutizzazione di ciò che non è
assoluto ma relativo si chiama totalitarismo. Non libera l’uomo, ma gli toglie la sua dignità e lo schiavizza. Non
sono le ideologie che salvano il mondo, ma soltanto il volgersi al Dio vivente, che è il nostro creatore, il garante
della nostra libertà, il garante di ciò che è veramente buono e vero. La rivoluzione vera consiste unicamente nel
volgersi senza riserve a Dio che è la misura di ciò che è giusto e allo stesso tempo è l’amore eterno. E che cosa
mai potrebbe salvarci se non l’amore?

Cari amici! Permettetemi di aggiungere soltanto due brevi pensieri. Sono molti coloro che parlano di Dio; nel
nome di Dio si predica anche l’odio e si esercita la violenza. Perciò è importante scoprire il vero volto di Dio. I
Magi dell’Oriente l’hanno trovato, quando si sono prostrati davanti al bambino di Betlemme. "Chi ha visto me ha
visto il Padre", diceva Gesù a Filippo (Gv 14,9). In Gesù Cristo, che per noi ha permesso che si trafiggesse il
suo cuore, in Lui è comparso il vero volto di Dio. Lo seguiremo insieme con la grande schiera di coloro che ci
hanno preceduto. Allora cammineremo sulla via giusta.

Questo significa che non ci costruiamo un Dio privato, non ci costruiamo un Gesù privato, ma che crediamo e ci
prostriamo davanti a quel Gesù che ci viene mostrato dalle Sacre Scritture e che nella grande processione dei
fedeli chiamata Chiesa si rivela vivente, sempre con noi e al tempo stesso sempre davanti a noi. Si può criticare
molto la Chiesa. Noi lo sappiamo, e il Signore stesso ce l’ha detto: essa è una rete con dei pesci buoni e dei
pesci cattivi, un campo con il grano e la zizzania. Papa Giovanni Paolo II, che nei tanti beati e santi ci ha
mostrato il volto vero della Chiesa, ha anche chiesto perdono per ciò che nel corso della storia, a motivo
dell’agire e del parlare di uomini di Chiesa, è avvenuto di male. In tal modo fa vedere anche a noi la nostra vera
immagine e ci esorta ad entrare con tutti i nostri difetti e debolezze nella processione dei santi, che con i Magi
dell’Oriente ha preso il suo inizio. In fondo, è consolante il fatto che esista la zizzania nella Chiesa. Così, con
tutti i nostri difetti possiamo tuttavia sperare di trovarci ancora nella sequela di Gesù, che ha chiamato proprio i
peccatori. La Chiesa è come una famiglia umana, ma è anche allo stesso tempo la grande famiglia di Dio,
mediante la quale Egli forma uno spazio di comunione e di unità attraverso tutti i continenti, le culture e le
nazioni. Perciò siamo lieti di appartenere a questa grande famiglia che vediamo qui; siamo lieti di avere fratelli e
amici in tutto il mondo. Lo sperimentiamo proprio qui a Colonia quanto sia bello appartenere ad una famiglia
vasta come il mondo, che comprende il cielo e la terra, il passato, il presente e il futuro e tutte le parti della terra.
In questa grande comitiva di pellegrini camminiamo insieme con Cristo, camminiamo con la stella che illumina la
storia.

"Entrati nella casa, videro il bambino e Maria sua madre, e prostratisi lo adorarono" (Mt 2,11). Cari amici, questa
non è una storia lontana, avvenuta tanto tempo fa. Questa è presenza. Qui nell’Ostia sacra Egli è davanti a noi e
in mezzo a noi. Come allora, si vela misteriosamente in un santo silenzio e, come allora, proprio così svela il
vero volto di Dio. Egli per noi si è fatto chicco di grano che cade in terra e muore e porta frutto fino alla fine del
mondo (cfr Gv 12,24). Egli è presente come allora in Betlemme. Ci invita a quel pellegrinaggio interiore che si
chiama adorazione. Mettiamoci ora in cammino per questo pellegrinaggio e chiediamo a Lui di guidarci. Amen.

[00986-01.02] [Testo originale: Plurilingue]

 TRADUZIONE IN LINGUA INGLESE

Dear young friends,

In our pilgrimage with the mysterious Magi from the East, we have arrived at the moment which Saint Matthew
describes in his Gospel with these words: "Going into the house (over which the star had halted), they saw the
child with Mary his mother, and they fell down and worshipped him" (Mt 2:11). Outwardly, their journey was now
over. They had reached their goal. But at this point a new journey began for them, an inner pilgrimage which
changed their whole lives. Their mental picture of the infant King they were expecting to find must have been
very different. They had stopped at Jerusalem specifically in order to ask the King who lived there for news of
the promised King who had been born. They knew that the world was in disorder, and for that reason their hearts
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were troubled. They were sure that God existed and that he was a just and gentle God. And perhaps they also
knew of the great prophecies of Israel foretelling a King who would be intimately united with God, a King who
would restore order to the world, acting for God and in his name. It was in order to seek this King that they had
set off on their journey: deep within themselves they felt prompted to go in search of the true justice that can only
come from God, and they wanted to serve this King, to fall prostrate at his feet and so play their part in the
renewal of the world. They were among those "who hunger and thirst for justice" (Mt 5:6). This hunger and thirst
had spurred them on in their pilgrimage – they had become pilgrims in search of the justice that they expected
from God, intending to devote themselves to its service.

Even if those who had stayed at home may have considered them Utopian dreamers, they were actually people
with their feet on the ground, and they knew that in order to change the world it is necessary to have power.
Hence they were hardly likely to seek the promised child anywhere but in the King’s palace. Yet now they were
bowing down before the child of poor people, and they soon came to realize that Herod, the King they had
consulted, intended to use his power to lay a trap for him, forcing the family to flee into exile. The new King, to
whom they now paid homage, was quite unlike what they were expecting. In this way they had to learn that God
is not as we usually imagine him to be. This was where their inner journey began. It started at the very moment
when they knelt down before this child and recognized him as the promised King. But they still had to assimilate
these joyful gestures internally.

They had to change their ideas about power, about God and about man, and in so doing, they also had to
change themselves. Now they were able to see that God’s power is not like that of the powerful of this world.
God’s ways are not as we imagine them or as we might wish to them to be. God does not enter into competition
with earthly powers in this world. He does not marshal his divisions alongside other divisions. God did not send
twelve legions of angels to assist Jesus in the Garden of Olives (cf. Mt 26:53). He contrasts the noisy and
ostentatious power of this world with the defenceless power of love, which succumbs to death on the Cross, and
dies ever anew throughout history; yet it is this same love which constitutes the new divine intervention that
opposes injustice and ushers in the Kingdom of God. God is different – this is what they now come to realize.
And it means that they themselves must now become different, they must learn God’s ways.

They had come to place themselves at the service of this King, to model their own kingship on his. That was the
meaning of their act of homage, their adoration. Included in this were their gifts – gold, frankincense and myrrh –
gifts offered to a King held to be divine. Adoration has a content and it involves giving. Through this act of
adoration, these men from the East wished to recognize the child as their King and to place their own power and
potential at his disposal, and in this they were certainly on the right path. By serving and following him, they
wanted, together with him, to serve the cause of good and the cause of justice in the world. In this they were
right. Now, though, they have to learn that this cannot be achieved simply through issuing commands from a
throne on high. Now they have to learn to give themselves – no lesser gift would be sufficient for this King. Now
they have to learn that their lives must be conformed to this divine way of exercising power, to God’s own way of
being. They must become men of truth, of justice, of goodness, of forgiveness, of mercy. They will no longer ask:
how can this serve me? Instead they will have to ask: How can I serve God’s presence in the world? They must
learn to lose their life and in this way to find it. Having left Jerusalem behind, they must not deviate from the path
marked out by the true King, as they follow Jesus.

Dear friends, what does all this mean for us? What we have just been saying about the nature of God being
different, and about the way our lives must be shaped accordingly, sounds very fine, but remains rather vague
and unfocussed. That is why God has given us examples. The Magi from the East are just the first in a long
procession of men and women who have constantly tried to gaze upon God’s star in their lives, going in search
of the God who has drawn close to us and shows us the way. It is the great multitude of the saints – both known
and unknown – in whose lives the Lord has opened up the Gospel before us and turned over the pages; he has
done this throughout history and he still does so today. In their lives, as if in a great picture-book, the riches of
the Gospel are revealed. They are the shining path which God himself has traced throughout history and is still
tracing today. My venerable predecessor Pope John Paul II, who is with us at this moment, beatified and
canonized a great many people from both the distant and the recent past. Through these individuals he wanted
to show us how to be Christian; how to live life as it should be lived – according to God’s way. The saints and the
blesseds did not doggedly seek their own happiness, but simply wanted to give themselves, because the light of
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Christ had shone upon them. They show us the way to attain happiness, they show us how to be truly human.
Through all the ups and downs of history, they were the true reformers who constantly rescued it from plunging
into the valley of darkness; it was they who constantly shed upon it the light that was needed to make sense –
even in the midst of suffering – of God’s words spoken at the end of the work of creation: "It is very good". One
need only think of such figures as Saint Benedict, Saint Francis of Assisi, Saint Teresa of Avila, Saint Ignatius of
Loyola, Saint Charles Borromeo, the founders of nineteenth-century religious orders who inspired and guided
the social movement, or the saints of our own day – Maximilian Kolbe, Edith Stein, Mother Teresa, Padre Pio. In
contemplating these figures we learn what it means "to adore" and what it means to live according to the
measure of the child of Bethlehem, by the measure of Jesus Christ and of God himself.

The saints, as we said, are the true reformers. Now I want to express this in an even more radical way: only from
the saints, only from God does true revolution come, the definitive way to change the world. In the last century
we experienced revolutions with a common programme – expecting nothing more from God, they assumed total
responsibility for the cause of the world in order to change it. And this, as we saw, meant that a human and
partial point of view was always taken as an absolute guiding principle. Absolutizing what is not absolute but
relative is called totalitarianism. It does not liberate man, but takes away his dignity and enslaves him. It is not
ideologies that save the world, but only a return to the living God, our Creator, the guarantor of our freedom, the
guarantor of what is really good and true. True revolution consists in simply turning to God who is the measure
of what is right and who at the same time is everlasting love. And what could ever save us apart from love?

Dear friends! Allow me to add just two brief thoughts. There are many who speak of God; some even preach
hatred and perpetrate violence in God’s name. So it is important to discover the true face of God. The Magi from
the East found it, when they knelt down before the child of Bethlehem. "Anyone who has seen me has seen the
Father", said Jesus to Philip (Jn 14:9). In Jesus Christ, who allowed his heart to be pierced for us, the true face
of God is seen. We will follow him together with the great multitude of those who went before us. Then we will be
travelling along the right path.

This means that we are not constructing a private God, we are not constructing a private Jesus, but that we
believe and worship the Jesus who is manifested to us by the Sacred Scriptures and who reveals himself to be
alive in the great procession of the faithful called the Church, always alongside us and always before us. There
is much that could be criticized in the Church. We know this and the Lord himself told us so: it is a net with good
fish and bad fish, a field with wheat and darnel. Pope John Paul II, as well as revealing the true face of the
Church in the many saints that he canonized, also asked pardon for the wrong that was done in the course of
history through the words and deeds of members of the Church. In this way he showed us our own true image
and urged us to take our place, with all our faults and weaknesses, in the procession of the saints that began
with the Magi from the East. It is actually consoling to realize that there is darnel in the Church. In this way,
despite all our defects, we can still hope to be counted among the disciples of Jesus, who came to call sinners.
The Church is like a human family, but at the same time it is also the great family of God, through which he
establishes an overarching communion and unity that embraces every continent, culture and nation. So we are
glad to belong to this great family that we see here; we are glad to have brothers and friends all over the world.
Here in Cologne we discover the joy of belonging to a family as vast as the world, including heaven and earth,
the past, the present, the future and every part of the earth. In this great band of pilgrims we walk side by side
with Christ, we walk with the star that enlightens our history.

"Going into the house, they saw the child with Mary his mother, and they fell down and worshipped him" (Mt
2:11). Dear friends, this is not a distant story that took place long ago. It is with us now. Here in the sacred Host
he is present before us and in our midst. As at that time, so now he is mysteriously veiled in a sacred silence; as
at that time, it is here that the true face of God is revealed. For us he became a grain of wheat that falls on the
ground and dies and bears fruit until the end of the world (cf. Jn 12:24). He is present now as he was then in
Bethlehem. He invites us to that inner pilgrimage which is called adoration. Let us set off on this pilgrimage of
the spirit and let us ask him to be our guide. Amen.

[00986-02.02] [Original text: Plurilingual]

 TRADUZIONE IN LINGUA FRANCESE
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Chers jeunes !

Dans notre pèlerinage avec les mystérieux Mages d’Orient, nous sommes arrivés au moment que saint Mathieu,
dans son Évangile, décrit ainsi: «En entrant dans la maison (sur laquelle l’étoile s’était arrêtée), ils virent l’enfant
avec Marie sa mère; et, tombant à genoux, ils se prosternèrent devant lui» (Mt 2, 11). Le cheminement extérieur
de ces hommes était achevé. Ils étaient parvenus à leur but. Mais, à ce point, commence pour eux un nouveau
cheminement, un pèlerinage intérieur qui change toute leur vie, parce qu’ils avaient sûrement imaginé ce Roi
nouveau-né d’une manière différente. Ils s’étaient précisément arrêtés à Jérusalem pour recueillir auprès du Roi
local des informations sur le Roi promis qui venait de naître. Ils savaient que le monde était désordonné, et c’est
pourquoi leur cœur était inquiet. Ils étaient certains que Dieu existait et qu’il était un Dieu juste et bienveillant. Et
peut-être avaient-ils entendu parler des grandes prophéties dans lesquelles les prophètes d’Israël annonçaient
un Roi qui serait en harmonie intime avec Dieu et qui, en son nom et pour son compte, rétablirait l’ordre dans le
monde. Pour chercher ce Roi, ils s’étaient mis en route: au plus profond d’eux-mêmes, ils étaient à la recherche
du droit, de la justice qui devait venir de Dieu, et ils voulaient servir ce Roi, se prosterner à ses pieds et ainsi
contribuer eux-mêmes au renouveau du monde. Ils appartenaient à cette sorte de gens «qui ont faim et soif de
la justice» (Mt 5, 6). Une telle faim et une telle soif les avaient accompagnés dans leur pèlerinage – ils s’étaient
fait pèlerins à la recherche de la justice qu’ils attendaient de Dieu, pour pouvoir se mettre à son service.

Même si les autres personnes, celles qui étaient restées chez elles, les considéraient peut-être comme des
utopistes et des rêveurs – ils étaient au contraire des personnes qui avaient les pieds sur terre et qui savaient
que, pour changer le monde, il faut disposer du pouvoir. C’est pourquoi ils ne pouvaient chercher l’enfant de la
promesse ailleurs que dans le palais du Roi. Maintenant, ils se prosternent cependant devant un enfant de
pauvres gens, et ils en viennent rapidement à savoir que, fort de son pouvoir, Hérode – le Roi auprès duquel ils
s’étaient rendus – avait l’intention de le poursuivre, en sorte qu’il ne resterait plus à la famille que la fuite et l’exil.
Le nouveau Roi, devant lequel ils s’étaient prosternés, était très différent de ce qu’ils attendaient. Ainsi, ils
devaient apprendre que Dieu est différent de la façon dont habituellement nous l’imaginons. C’est ici que
commença leur cheminement intérieur. Il commença au moment même où ils se prosternèrent devant l’enfant et
où ils le reconnurent comme le Roi promis. Mais la joie qu'ils manifestaient par leurs gestes devait s'intérioriser.

Ils devaient changer leur idée sur le pouvoir, sur Dieu et sur l’homme, et, ce faisant, ils devaient aussi se
changer eux-mêmes. Maintenant, ils le constataient: le pouvoir de Dieu est différent du pouvoir des puissants de
ce monde. Le mode d’agir de Dieu est différent de ce que nous imaginons et de ce que nous voudrions lui
imposer à lui aussi. Dans ce monde, Dieu n’entre pas en concurrence avec les formes terrestres du pouvoir. Il
n’a pas de divisions à opposer à d’autres divisions. Dieu n’a pas envoyé à Jésus, au Jardin des Oliviers, douze
légions d’anges pour l’aider (cf. Mt 26, 53). Au pouvoir tapageur et pompeux de ce monde, Il oppose le pouvoir
sans défense de l’amour qui, sur la Croix – et ensuite continuellement au cours de l’histoire – succombe et qui
cependant constitue la réalité nouvelle, divine, qui s’oppose ensuite à l’injustice et instaure le Règne de Dieu.
Dieu est différent – c’est cela qu’ils reconnaissent maintenant. Et cela signifie que, désormais, eux-mêmes
doivent devenir différents, ils doivent apprendre le style de Dieu.

Ils étaient venus pour se mettre au service de ce Roi, pour conformer leur royauté à la sienne. Telle était la
signification de leur geste de déférence, de leur adoration. Leurs présents – or, encens et myrrhe –, dons qui
s’offraient à un Roi considéré comme divin, en faisaient aussi partie. L’adoration a un contenu et comporte aussi
un don. Voulant par leur geste d’adoration reconnaître cet enfant comme leur Roi, au service duquel ils
entendaient mettre leur pouvoir et leurs capacités, les hommes provenant d’Orient suivaient assurément les
traces justes. En le servant et en le suivant, ils voulaient, avec Lui, servir la cause de la justice et du bien dans le
monde. Et en cela, ils avaient raison. Maintenant, ils apprennent cependant que cela ne peut se réaliser
simplement en donnant des ordres et du haut d'un trône. Maintenant, ils apprennent qu'ils doivent se donner
eux-mêmes – un don moindre que celui-là ne suffit pas pour ce Roi. Maintenant, ils apprennent que leur vie doit
se conformer à cette façon divine d'exercer le pouvoir, à cette façon d'être de Dieu lui-même. Ils doivent devenir
des hommes de la vérité, du droit, de la bonté du pardon, de la miséricorde. Ils ne poseront plus la question: à
quoi cela me sert-il ? Ils devront au contraire poser la question: avec quoi est-ce que je sers la présence de Dieu
dans le monde ? Ils doivent apprendre à se perdre eux-mêmes et ainsi à se trouver eux-mêmes. Quittant
Jérusalem, ils doivent demeurer sur les traces du vrai Roi, à la suite de Jésus.
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Chers amis, nous nous demandons ce que tout cela signifie pour nous. Car ce que nous venons de dire sur la
nature différente de Dieu, qui doit orienter notre vie, sonne bien, mais reste plutôt indéfini et vague. C'est
pourquoi Dieu nous a donné des exemples. Les Mages venant d'Orient sont seulement les premiers d'un long
cortège d'hommes et de femmes qui, dans leur vie, ont constamment cherché du regard l'étoile de Dieu, qui ont
cherché le Dieu qui est proche de nous, les êtres humains, et qui nous indique la route. C'est le grand cortège
des saints – connus ou inconnus –, par lesquels le Seigneur, tout au long de l'histoire, a ouvert devant nous
l'Évangile et en a fait défiler les pages; c'est la même chose qu'il est en train de faire maintenant. Dans leur vie,
comme dans un grand livre illustré, se dévoile la richesse de l'Évangile. Ils sont le sillon lumineux de Dieu, que
Lui-même, au long de l'histoire, a tracé et trace encore. Mon vénéré Prédécesseur, le Pape Jean-Paul II, qui est
avec nous en ce moment, a béatifié et canonisé une grande foule de personnes, de périodes lointaines et
récentes. Par ces figures, il a voulu nous montrer comment il faut faire pour être chrétien; comment il faut faire
pour mener sa vie de manière juste – pour vivre selon le mode de Dieu. Les bienheureux et les saints ont été
des personnes qui n'ont pas cherché obstinément leur propre bonheur, mais qui ont simplement voulu se
donner, parce qu'ils ont été touchés par la lumière du Christ. Ils nous montrent ainsi la route pour devenir
heureux, ils nous montrent comment on réussit à être des personnes vraiment humaines. Dans les vicissitudes
de l'histoire, ce sont eux qui ont été les véritables réformateurs qui, bien souvent, ont fait sortir l'histoire des
vallées obscures dans lesquelles elle court toujours le risque de s'enfoncer à nouveau; ils l'ont illuminée chaque
fois que cela était nécessaire, pour donner la possibilité d'accepter – parfois dans la douleur – la parole
prononcée par Dieu au terme de l'œuvre de la création: «Cela est bon». Il suffit de penser à des figures comme
saint Benoît, saint François d'Assise, sainte Thérèse d'Avila, saint Ignace de Loyola, saint Charles Borromée,
aux fondateurs des Ordres religieux du dix-neuvième siècle, qui ont animé et orienté le mouvement social, ou
aux saints de notre temps – Maximilien Kolbe, Édith Stein, Mère Teresa, Padre Pio. En contemplant ces figures,
nous apprenons ce que signifie «adorer», et ce que veut dire vivre selon la mesure de l'Enfant de Bethléem,
selon la mesure de Jésus Christ et de Dieu lui-même.

Les saints, avons-nous dit, sont les vrais réformateurs. Je voudrais maintenant l'exprimer de manière plus
radicale encore: c'est seulement des saints, c'est seulement de Dieu que vient la véritable révolution, le
changement décisif du monde. Au cours du siècle qui vient de s'écouler, nous avons vécu les révolutions dont le
programme commun était de ne plus rien attendre de Dieu, mais de prendre totalement dans ses mains la
cause du monde, pour en transformer la condition. Et nous avons vu que, ce faisant, un point de vue humain et
partial était toujours pris comme la mesure absolue des orientations. L'absolutisation de ce qui n'est pas absolu
mais relatif s'appelle totalitarisme. Cela ne libère pas l'homme, mais lui ôte sa dignité et le rend esclave. Ce ne
sont pas les idéologies qui sauvent le monde, mais seulement le fait de se tourner vers le Dieu vivant, qui est
notre créateur, le garant de notre liberté, le garant de ce qui est véritablement bon et vrai. La révolution véritable
consiste uniquement dans le fait de se tourner vers Dieu, qui est la mesure de ce qui est juste et qui est, en
même temps, l'amour éternel. Qu'est-ce qui pourrait bien nous sauver sinon l'amour ?

Chers amis, permettez-moi d'ajouter seulement deux brèves pensées. Ceux qui parlent de Dieu sont nombreux;
au nom de Dieu on prêche aussi la haine et on exerce la violence. Il est donc important de découvrir le vrai
visage de Dieu. Les Mages d'Orient l'ont trouvé quand ils se sont prosternés devant l'enfant de Bethléem. «Celui
qui m’a vu a vu le Père», disait Jésus à Philippe (Jn 14, 9). En Jésus Christ, qui, pour nous, a permis que son
cœur soit transpercé, en Lui, est manifesté le vrai visage de Dieu. Nous le suivrons avec la grande foule de ceux
qui nous ont précédés. Alors, nous cheminerons sur le juste chemin.

Cela veut dire que nous ne nous construisons pas un Dieu privé, nous ne nous construisons pas un Jésus privé,
mais que nous croyons en Jésus et que nous nous prosternons devant Lui, devant ce Jésus qui nous est révélé
par les Saintes Écritures et qui, dans la grande foule des fidèles appelée Église, se révèle vivant, toujours avec
nous, en même temps toujours devant nous. On peut beaucoup critiquer l'Église. Nous le savons, et le Seigneur
lui-même nous l'a dit: elle est un filet avec de bons et de mauvais poissons, un champ avec le bon grain et
l'ivraie. Le Pape Jean-Paul II, qui, dans les nombreux saints qu'il a proclamés, nous a montré le vrai visage de
l'Église, a aussi demandé pardon pour ce que, dans le cours de l'histoire, en raison de l'action et de la parole
d'hommes d'Église, s'est produit de mal. De cette manière, il nous a aussi fait voir notre vraie image et il nous a
exhortés à entrer avec tous nos défauts et toutes nos faiblesses dans le cortège des saints, qui a commencé
avec les Mages d'Orient. En définitive, que l’ivraie existe dans l'Église est consolant. Ainsi, avec tous nos
défauts, nous pouvons néanmoins espérer nous trouver encore à la suite de Jésus, qui a précisément appelé
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les pécheurs. L'Église est comme une famille humaine, mais elle est aussi, en même temps, la grande famille de
Dieu, par laquelle Il forme un espace de communion et d'unité dans tous les continents, dans toutes les cultures
et dans toutes les nations. Nous sommes donc heureux d'appartenir à cette grande famille que nous voyons ici;
nous sommes heureux d'avoir des frères et des amis dans le monde entier. Nous faisons précisément
l'expérience, ici, à Cologne, du fait qu'il est beau d'appartenir à une famille vaste comme le monde, qui
comprend le ciel et la terre, le passé, le présent et l'avenir, et toutes les parties de la terre. Dans ce grand
rassemblement de pèlerins, nous marchons avec le Christ, nous marchons avec l'étoile qui éclaire l'histoire.

«En entrant dans la maison, ils virent l’enfant avec Marie sa mère; et, tombant à genoux, ils se prosternèrent
devant lui» (Mt 2, 11). Chers amis, il ne s'agit pas d'une histoire lointaine, survenue il y a très longtemps. Il s'agit
d'une présence. Ici, dans la sainte hostie, Il est devant nous et au milieu de nous. Comme en ce temps-là, il se
voile mystérieusement dans un silence sacré et, comme en ce temps-là, se dévoile précisément le vrai visage
de Dieu. Il s'est fait pour nous le grain de blé tombé en terre, qui meurt et qui porte du fruit jusqu'à la fin du
monde (cf. Jn 12, 24). Il est présent comme en ce temps-là à Bethléem. Il nous invite au pèlerinage intérieur qui
s'appelle adoration. Mettons-nous maintenant en route pour ce pèlerinage de l'esprit et demandons-lui de nous
guider. Amen.

[00986-03.02] [Texte original: Plurilingue]

 TRADUZIONE IN LINGUA SPAGNOLA

Queridos jóvenes:

En nuestra peregrinación con los misteriosos Magos de Oriente hemos llegado al momento que san Mateo
describe así en su Evangelio: «Entraron en la casa (sobre la que se había parado la estrella), vieron al niño con
María, y cayendo de rodillas lo adoraron» (Mt 2,11). El camino exterior de aquellos hombres terminó. Llegaron a
la meta. Pero en este punto comienza un nuevo camino para ellos, una peregrinación interior que cambia toda
su vida. Porque seguramente se habían imaginado a este Rey recién nacido de modo diferente. Se habían
detenido precisamente en Jerusalén para obtener del Rey local información sobre el Rey prometido que había
nacido. Sabían que el mundo estaba desordenado y por eso estaban inquietos. Estaban convencidos de que
Dios existía, y que era un Dios justo y bondadoso. Tal vez habían oído hablar también de las grandes profecías
en las que los profetas de Israel habían anunciado un Rey que estaría en íntima armonía con Dios y que, en su
nombre y de parte suya, restablecería el orden en el mundo. Se habían puesto en camino para encontrar a este
Rey; en lo más hondo de su ser buscaban el derecho, la justicia que debía venir de Dios, y querían servir a ese
Rey, postrarse a sus pies, y así servir también ellos a la renovación del mundo. Eran de esas personas que
«tienen hambre y sed de justicia» (Mt 5, 6). Un hambre y sed que les llevó a emprender el camino; se hicieron
peregrinos para alcanzar la justicia que esperaban de Dios y para ponerse a su servicio.

Aunque otros se quedaran en casa y les consideraban utópicos y soñadores, en realidad eran seres con los
pies en tierra, y sabían que para cambiar el mundo hace falta disponer de poder. Por eso, no podían buscar al
niño de la promesa si no en el palacio del Rey. No obstante, ahora se postran ante una criatura de gente pobre,
y pronto se enterarán de que Herodes – el Rey al que habían acudido – le acechaba con su poder, de modo que
a la familia no le quedaba otra opción que la fuga y el exilio. El nuevo Rey era muy diferente de lo que se
esperaban. Debían, pues, aprender que Dios es diverso de cómo acostumbramos a imaginarlo. Aquí comenzó
su camino interior. Comenzó en el mismo momento en que se postraron ante este Niño y lo reconocieron como
el Rey prometido. Pero debían aún interiorizar estos gozosos gestos.

Debían cambiar su idea sobre el poder, sobre Dios y sobre el hombre y, con ello cambiar también ellos mismos.
Ahora habían visto: el poder de Dios es diferente al poder de los grandes del mundo. Su modo de actuar es
distinto de como lo imaginamos, y de como quisiéramos imponerle también a Él. En este mundo, Dios no le
hace competencia a las formas terrenales del poder. No contrapone sus ejércitos a otros ejércitos. Cuando
Jesús estaba en el Huerto de los olivos, Dios no le envía doce legiones de ángeles para ayudarlo (cf. Mt 26,53).
Al poder estridente y pomposo de este mundo, Él contrapone el poder inerme del amor, que en la Cruz – y
después siempre en la historia – sucumbe y, sin embargo, constituye la nueva realidad divina, que se opone a
la injusticia e instaura el Reino de Dios. Dios es diverso; ahora se dan cuenta de ello. Y eso significa que ahora

Bollettino N. 0428 - 20.08.2005 13



ellos mismos tienen que ser diferentes, han de aprender el estilo de Dios.

Habían venido para ponerse al servicio de este Rey, para modelar su majestad sobre la suya. Éste era el
sentido de su gesto de acatamiento, de su adoración. Una adoración que comprendía también sus presentes –
oro, incienso y mirra –, dones que se hacían a un Rey considerado divino. La adoración tiene un contenido y
comporta también una donación. Los personajes que venían de Oriente, con el gesto de adoración, querían
reconocer a este niño como su Rey y poner a su servicio el propio poder y las propias posibilidades, siguiendo
un camino justo. Sirviéndole y siguiéndole, querían servir junto a Él la causa de la justicia y del bien en el
mundo. En esto, tenían razón. Pero ahora aprenden que esto no se puede hacer simplemente a través de
órdenes impartidas desde lo alto de un trono. Aprenden que deben entregarse a sí mismos: un don menor que
éste es poco para este Rey. Aprenden que su vida debe acomodarse a este modo divino de ejercer el poder, a
este modo de ser de Dios mismo. Han de convertirse en hombres de la verdad, del derecho, de la bondad, del
perdón, de la misericordia. Ya no se preguntarán: ¿Para qué me sirve esto? Se preguntarán más bien: ¿Cómo
puedo servir a que Dios esté presente en el mundo? Tienen que aprender a perderse a sí mismos y,
precisamente así, a encontrarse a sí mismos. Saliendo de Jerusalén, han de permanecer tras las huellas del
verdadero Rey, en el seguimiento de Jesús.

Queridos amigos, podemos preguntarnos lo que todo esto significa para nosotros. Pues lo que acabamos de
decir sobre la naturaleza diversa de Dios, que ha de orientar nuestras vidas, suena bien, pero queda algo vago
y difuminado. Por eso Dios nos ha dado ejemplos. Los Magos que vienen de oriente son sólo los primeros de
una larga lista de hombres y mujeres que en su vida han buscado constantemente con los ojos la estrella de
Dios, que han buscado al Dios que está cerca de nosotros, seres humanos, y que nos indica el camino. Es la
muchedumbre de los santos – conocidos o desconocidos – mediante los cuales el Señor nos ha abierto a lo
largo de la historia el Evangelio, hojeando sus páginas; y lo está haciendo todavía. En sus vidas se revela la
riqueza del Evangelio como en un gran libro ilustrado. Son la estela luminosa que Dios ha dejando en el
transcurso de la historia, y sigue dejando aún. Mi venerado predecesor, el Papa Juan Pablo II, que está aquí
con nosotros en este momento, beatificó y canonizó a un gran número de personas, tanto de tiempos recientes
como lejanos. En estas figuras ha querido demostrarnos cómo se consigue ser cristianos; cómo se logra llevar
una vida del modo justo: a vivir a la manera de Dios. Los beatos y los santos han sido personas que no han
buscado obstinadamente la propia felicidad, sino que han querido simplemente entregarse, porque han sido
alcanzados por la luz de Cristo. De este modo, ellos nos indican la vía para ser felices y nos muestran cómo se
consigue ser personas verdaderamente humanas. En las vicisitudes de la historia, han sido los verdaderos
reformadores que tantas veces han remontado a la humanidad de los valles oscuros en los cuales está siempre
en peligro de precipitar; la han iluminado siempre de nuevo lo suficiente para dar la posibilidad de aceptar – tal
vez en el dolor – la palabra de Dios al terminar del obra del creación: «Y era muy bueno». Basta pensar en
figuras como san Benito, san Francisco de Asís, santa Teresa de Ávila, san Ignacio de Loyola, san Carlos
Borromeo, a los fundadores de las órdenes religiosas del siglo XVIII, que han animado y orientado el
movimiento social, o a los santos de nuestro tiempo: Maximiliano Kolbe, Edith Stein, Madre Teresa, Padre Pío.
Contemplando estas figuras comprendemos lo que significa «adorar» y lo que quiere decir vivir a medida del
niño de Belén, a medida de Jesucristo y de Dios mismo.

Los santos, hemos dicho, son los verdaderos reformadores. Ahora quisiera expresarlo de manera más radical
aún: sólo de los santos, sólo de Dios, proviene la verdadera revolución, el cambio decisivo del mundo. En el
siglo pasado hemos vivido revoluciones cuyo programa común fue no esperar nada de Dios, sino tomar
totalmente en las propias manos la causa del mundo para transformar sus condiciones. Y hemos visto que, de
este modo, un punto de vista humano y parcial se tomó como criterio absoluto de orientación. La absolutización
de lo que no es absoluto, sino relativo, se llama totalitarismo. No libera al hombre, sino que le priva de su
dignidad y lo esclaviza. No son las ideologías las que salvan el mundo, sino sólo dirigir la mirada al Dios
viviente, que es nuestro creador, el garante de nuestra libertad, el garante de lo que es realmente bueno y
auténtico. La revolución verdadera consiste únicamente en mirar a Dios, que es la medida de lo que es justo y,
al mismo tiempo, es el amor eterno. Y, ¿qué puede salvarnos, si no es el amor?

Queridos amigos, permitidme que añada sólo dos breves ideas. Muchos hablan de Dios; en el nombre de Dios
se predica también el odio y se practica la violencia. Por tanto, es importante descubrir el verdadero rostro de
Dios. Los Magos de Oriente lo encontraron cuando se postraron ante el niño de Belén.«Quien me ha visto a mí,
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ha visto al Padre», dijo Jesús a Felipe (Jn 14,9). En Jesucristo, que por nosotros permitió que su corazón fuera
traspasado, en Él se ha manifestado el verdadero rostro de Dios. Lo seguiremos junto con la muchedumbre de
los que nos han precedido. Entonces iremos por el camino justo.

Esto significa que no nos construimos un Dios privado, un Jesús privado, sino que creemos y nos postramos
ante el Jesús que nos muestran las Sagradas Escrituras, y que en la gran comunidad de fieles llamada Iglesia
se manifiesta viviente, siempre con nosotros y al mismo tiempo siempre ante de nosotros. Se puede criticar
mucho a la Iglesia. Lo sabemos, y el Señor mismo nos lo ha dicho: es una red con peces buenos y malos, un
campo con trigo y cizaña. El Papa Juan Pablo II, que nos ha mostrado el verdadero rostro de la Iglesia en los
numerosos santos que ha proclamado, también ha pedido perdón por el mal causado en el transcurso de la
historia por las palabras o los actos de hombres de la Iglesia. De este modo, también a nosotros nos ha hecho
ver nuestra verdadera imagen, y nos ha exhortado a entrar, con todos nuestros defectos y debilidades, en la
muchedumbre de los santos que comenzó a formarse con los Magos de Oriente. En el fondo, consuela que
exista la cizaña en la Iglesia. Así, no obstante todos nuestros defectos, podemos esperar estar aún entre los
que siguen a Jesús, que ha llamado precisamente a los pecadores. La Iglesia es como una familia humana,
pero es también al mismo tiempo la gran familia de Dios, mediante la cual Él establece un espacio de comunión
y unidad en todos los continentes, culturas y naciones. Por eso nos alegramos de pertenecer a esta gran familia
que vemos aquí; de tener hermanos y amigos en todo el mundo. Justo aquí, en Colonia, experimentamos lo
hermoso que es pertenecer a una familia tan grande como el mundo, que comprende el cielo y la tierra, el
pasado, el presente y el futuro de todas las partes de la tierra. En esta gran comitiva de peregrinos, caminamos
junto con Cristo, caminamos con la estrella que ilumina la historia.

«Entraron en la casa, vieron al niño con María, su madre, y cayendo de rodillas lo adoraron» (Mt 2,11).
Queridos amigos, ésta no es una historia lejana, de hace mucho tiempo. Es una presencia. Aquí, en la Hostia
consagrada, Él está ante nosotros y entre nosotros. Como entonces, se oculta misteriosamente en un santo
silencio y, como entonces, desvela precisamente así el verdadero rostro de Dios. Por nosotros se ha hecho
grano de trigo que cae en tierra y muere y da fruto hasta el fin del mundo (cf. Jn 12,24). Él está presente, como
entonces en Belén. Y nos invita a esa peregrinación interior que se llama adoración. Pongámonos ahora en
camino para esta peregrinación del espíritu, y pidámosle a Él que nos guíe. Amén.

[00986-04.02] [Texto original: Plurilingüe]
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